

Toda clase de correspondencia, lo mismo literaria que administrativa, se dirigirá á nombre del Director ó Administrador, á la calle de la Rúa, num. 25, imprenta y librería de Núñez. — Teléfono n.º 37. — No se devuelven los originales.

Número suelto cinco cts.

Dos ediciones diarias.

# El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

Jueves 9 de Diciembre de 1909

En Salamanca, un trimestre... 375 ptas.  
Fuera de la capital, un trimestre... 450 id.  
Anuncios y otros insertos, precios por tarifa.  
Todos los pagos anticipados.  
Talleres: Ramos del Manzano, 42. — Teléfono n.º 69.

Número atrasado diez cts.

Año XXV. Núm. 7.817.

## Almacén de paños de Junquera Hermanos.

Plaza del Mercado, 68 y 70. Salamanca.

Este almacén, que compete con los más importantes de Castilla, único en su clase en esta población, con ventas por mayor y menor, ofrece además de inmenso surtido, grandes garantías á sus compradores.

## RICARDO NIÑO

DENTISTA

Ex-ayudante del doctor Highlands.

Plaza de la Libertad, número 10-Salamanca.

## EL ANGEL DE LA GUARDA

Colegio de segunda enseñanza incorporado al Instituto general y técnico de esta capital.

SAN PABLO, 78 - SALAMANCA

Director: DON SANTIAGO RIESCO CACERES

Abogado y Licenciado en Filosofía y Letras.

Este Centro es el único en el cual los alumnos dan diariamente sus clases, explicadas por profesores titulados que forman parte de los Tribunales de Examen, estando para ello autorizados por disposiciones vigentes en Instrucción pública. Los alumnos de este Colegio harán una vida puramente colegiada, no saliendo al no van acompañados del Director, profesores ó inspector, evitando así el que acudan á ciertos sitios donde puede perjudicarse su educación. Se admiten internos, medio-pensionistas y externos. Además, este Colegio ha acordado establecer, desde el 15 de Octubre próximo, una escuela nocturna de Comercio, en la que se explicarán las asignaturas de Gramática castellana, Francés, Aritmética y Teoría de los libros.

## Viuda de Archanco y Hermanos

ZARAGOZA

Construcciones de hierro y madera.-Primera casa especializada de la Península en molinería

Fábricas automáticas por cilindros. Molinos rurales. Máquinas diversas para la limpia, trituración y cernido. Transmisiones, motores hidráulicos y térmicos. Desde el más pequeño útil á la gran fabrica moderna. Depósito de piedras «La Ferte» y «Dordona», picos, chapas. Amasadoras, cilindros amacerradores, etc. Proyectos, planos y presupuestos gratis. Dirigirse al representante en la región. DON JOSE VAQUERO GARCIA, Sánchez Barbero, número 7, tienda de cartidos.

## EL PARAISO

500 modelos en blusas de franela, gran fantasia, á SEIS pesetas.

Camisas para caballero.—Corte especial, las más altas novedades, desde 2,50 pesetas; paños de hilo, á 50 céntimos; cuellos, todo hilo, á 40 céntimos.

Confecciones de señora.—Inmensos surtidos en camisas, chambras, cubre corsés, pantalones, camisones, peinadores, saltos de cama, matines, enaguas, faldas bordadas, encajes y de seda.

Géneros de punto.—Colección extensa; precios sin competencia.

Peleries.—Fabricación especial de la casa.

Falcones y gorros para bautizo.—Siempre las más altas novedades, desde 4 pesetas juego hasta 500.

Abrigos para niños de gran fantasia, lavables, desde 10 pesetas.

Plaza Mayor, 16-GASTO MULAS-Salamanca.

## Comercio de paños y novedades del reino y extranjeros

## NICOLAS ALBERTOS

Calle de la Rúa, número 25, Salamanca.

Ya sabe el público que al comprar en esta casa tiene siempre ventajas, no sólo en los precios y en la calidad de los géneros, sino también en los gustos elegantes, porque compra directamente en las fábricas que producen lo mejor. En géneros para abrigos de señora, los hay preciosos, pudiendo ofrecer este año el mejor modelo en impermeables ingleses, tan necesarios hoy para todas las clases sociales.

## La Tijera de Oro

GRAN CAMISERIA

El dueño de este acreditado comercio de camisería y ropa blanca, tiene el honor de comunicar á su numerosa y distinguida clientela y público en general, el traslado de su establecimiento por mejora de local y extensión del negocio, á la calle del Doctor Riesco, número 8.

Primera casa en confecciones de camisas y calzoncillos á medida.

Especialidad en equipos para bodas.

No confundirse: — 8, DOCTOR RIESCO, 8.

## AVISO IMPORTANTISIMO.

Esta casa ofrece á su numerosa clientela las grandes novedades en calzados finos y elegantes de temporada.  
Tipos anglo-americanos. Bluché, en señora caballero y niño (lo más moderno).  
Precios sin competencia.  
Escalierilla de Finto, 1 y 8.  
LA REVOLUTOSA (Zapatería).

## LUDENA

Cirujano dentista.

Plaza Mayor, 15, principal

Muy bonita

y muy extensa colección de gorras de las mejores fábricas de Madrid, Barcelona y Valencia, encontrables en la UNIVERSAL (sombreada), plaza del Mercado, 83.

Precios increíbles; el veinticinco por ciento más barato que en cualquier otra casa. Comprar y os convencerá.

## Ramón Acedo.

Médico especialista de enfermedades secretas y de las vías urinarias.

Consulta de DOCE á DOS y de CINCO á OCHO.

Calle del Jesús, núm. 7, Salamanca h 15 F.

La más alta creación en corsés, adaptados á la última moda, ha recibido la casa

Corsés, NIÑO

Son rectos y desahogados por de lante, hacen una línea completamente lina de atrás, reducen las caderas y consiguen dar sin molestias alguna, el peral largo, esbelto y joven que buscan todas las señoras elegantes

46, Plaza Mayor, 46.

## LOS RESERVISTAS SALMANTINOS

### HOMENAJE QUE ES JUSTICIA

En estos días van á regresar á sus hogares, después de haber cumplido con exceso los deberes que impone el más acrisolado patriotismo, los reservistas salmantinos que abandonaron sus familias en momentos críticos y luctuosos para defender la bandera española, es carneada en los barrancos rifeños por los bárbaros africanos.

En aquellos momentos en que España era presa de una epilepsia que parecía el comienzo del suicidio de una nación; cuando entre el humo de los conventos quemados y el fragor de la batalla reñida entre hermanos, parecía muerto el sentimiento de patria; mientras en otras regiones desertaban los reservistas poco menos que en masa ó moraban en los trenes con la resignación de los impotentes, pero no con el entusiasmo de los convencidos, es de justicia proclamar que en Salamanca no hubo ni un sólo desertor, y que en las despedidas de los reservistas paisanos nuestros, lució un patriotismo y un entusiasmo de que no pueden vanagloriarse otras capitales.

Pobres y ricos ofendieron su vida por la patria, y la generosa sangre castellana vertióse en el Rif para hacer más grande á España y para cimentar una civilización que nos glorifique.

Los reservistas salmantinos, como los soldados todos de esta tierra hidalga, han cumplido como buenos durante la campaña, y ahora vuelven los que vuelven, pues algunos infortunados han muerto en Melilla, con la satisfacción del deber satisfecho y del heroísmo demostrado.

Nada más puede exigírseles. Pero Salamanca, que ha hecho por ellos cuanto ha podido, mientras han estado en filas; que ha subvencionado generosamente á las necesidades de sus familias, por medio de la suscripción iniciada por EL ADELANTO y á la que acudió con esplendor, que es su mejor galardón; que sufrió con sus penas

y gozó con sus alegrías, y que fué, en suma, madre amante de sus bizarros hijos, no ha terminado todavía sus deberes.

Vuelven ellos y debe pública y solemnemente honrar su valor y patriotismo y ceñirles el galardón que á tanta costa han ganado.

Los reservistas van á llegar á Salamanca antes de Navidad, y todos debemos hacer lo que esté de nuestra parte, para que en tales días no falte el pan en la casa de ninguno de ellos, y además, para que, coincidiendo con tan solemnes festividades, se organice una grandiosa velada, en cualquier local espacioso y adecuado, donde se rinda á su heroísmo el homenaje que merece.

Para conseguir la primera parte creamos nosotros que la Comisión encargada, de distribuir los socorros á las familias de los reservistas, debiera reunirse inmediatamente y acordar repartir todos los fondos que obren en su poder el día 23, ya que para tal fecha han de encontrarse en Salamanca todos los reservistas.

Para el homenaje, parecemos que sólo una entidad tiene autoridad para organizarlo, por ser la genuina representante del pueblo salmantino. Nos referimos á nuestro Ayuntamiento.

A éste brindamos la idea, que estamos seguros habría de ser aceptada con entusiasmo por Salamanca entera, y á su disposición absoluta nos ponemos para el mayor esplendor de la patriótica fiesta que sólo nos atrevemos á esbozar, para no pecar de entrometidos.

Nuestros colegas locales, cuyo patriotismo es tan grande; los centros y representaciones, cuanto aquí vale, puede y sabe, estamos seguros de que harían suya nuestra idea, y la unión de todos daría por resultado un acto hermoso, noble, digno de Salamanca y de sus hijos.

El Ayuntamiento tiene la palabra.

## Desde Béjar.

De elecciones.

Procedamos por orden de tiempo. A lo que dije en mi última información, sobre elecciones municipales, poco nuevo tengo que añadir.

Sin duda, con el único objeto de impedir que el pasado domingo, por falta de lucha, fuesen proclamados concejales los candidatos de la coalición republicano-socialista, fueron proclamados otros tres candidatos, de filiación indefinida, aunque de personales conexiones y relaciones de dependencia muy conocidas.

Habría, pues, lucha y á ella irán, según parece, mauristas y clericales, en la forma vergonzante tradicional en ellos.

A este fin, asegúrase que tienen un gallo tapado, que no cantara hasta el momento crítico, ó sea una candidatura, que mantendría reservada hasta el día mismo de la elección.

Innecesario creo decir que la tal candidatura estará formada, con arreglo á la ya sabida martingala, por los indispensables y acreditados notables, neutros ó independientes, si es que no se ajusta al patrón de última moda, atribuyéndola la representación genuina del orden la ciervista y de la moralidad mauritana frente á los criminales y anarquizantes liberales de todos los matices.

Hace algunos años, es bien seguro que en Béjar nadie se hubiera atrevido á hacer semejante política.

Y de intentarlo, el fracaso habría sido seguro y seguido del más espantoso ridículo.

Porque entonces había en Béjar partido republicano y partido liberal, mientras que ahora sólo hay republicanos y liberales más ó menos partidos.

Por eso todo es posible, hasta el triunfo de esas encubiertas reacciones.

Tampoco, por lo que se refiere á este distrito, hay novedades interesantes en materia de elecciones generales.

Que don Cipriano Rodríguez presentará su candidatura como liberal monárquico, es cosa fuera de duda.

Y esto es todo lo que en realidad se sabe.

Algunos aseguran que el actual diputado maurista, señor Olleros, aspirará á la reelección.

Yo no lo tengo por cosa resuelta. Acaso ejerzan presión sobre él

elementos reaccionarios de fuera y de dentro; pero tampoco sería extraño que, á última hora, los que parecen desear más ardientemente la lucha, cedan en su empeño, cohibiendo la retirada con la conveniencia de no turbar la paz de los escritorios.

En cuanto á los anuncios de candidato canero, pareceme conversaciones de Puerta de Tierra, como dicen los gaditanos.

La elección de diputado á Cortes se hará en paz, aunque esta sea paz armada.

Y si no, al tiempo.

Cuestiones escolares.

Los alumnos de esta Escuela Superior de Industrias se reunieron hace algunos días para discutir unas peticiones, que habían de dirigir al ministro de Instrucción pública.

Mejor aconsejados después, reformaron alguna de las conclusiones; votadas.

Sucedió, sin embargo, que en las primeras informaciones periodísticas, se les hizo aparecer pidiendo para ellos la mitad de las plazas que se provocaban el Cuerpo de Telégrafos.

Y suce lió también que algunos jóvenes salmantinos, de los que se preparan para ingresar en aquel Cuerpo, justamente alarmados, protestaron contra la supuesta pretensión de estos escolares.

Importa, por lo tanto, hacer constar que los alumnos de las Escuelas Superiores de Industrias no piden una gollaría, sino la efectividad de un derecho que les reconoce el Real decreto de creación de las mismas.

Y ya es hora de que se les diga cómo han de hacer efectivo ese derecho de ingresar en Telégrafos.

En cuanto á las otras peticiones formuladas, de las que oportunamente di cuenta, son tan razonables y justas, que no han menester ser defendidas.

Sólo si he afirmar que, si fueren desatendidas, no ha de pasar mucho tiempo sin que queden desiertos estos centros de enseñanza.

El hermoso pensamiento de su creador, el conde de Romanones, ha sido desnaturalizado.

Se ha pretendido confundir dos cosas muy diferentes: las Escuelas de artesanos ó antiguas Escuelas de Artes y Oficios y las modernas Escuelas Superiores de Industrias.

Y no es lo mismo hacer obreros de una cultura superior á la cultura media, entre ellos corriente, que crear una clase profesional con misión análoga en materias industriales, á

la que, en Obras públicas tiene el Cuerpo de ayudantes.

Para hacer obreros manuales más hábiles y cultos, son muchos años de carrera, muchos derechos de matrícula y académicos, y sobre todo, muchas matemáticas, mucha física, mucha química, mucha mecánica y mucha electrotecnia.

Ba cambio, para tan modesta misión, acaso falten talleres.

Urge, pues, la reforma y separar cosas que deben ser inconfundibles.

Basta de digresión y vuelvo á mi tarea informadora.

A Béjar interesa el porvenir de su Escuela de industrias, y comprendiendo así los alumnos, celebraron el domingo un mitin público, para recabar el apoyo moral, que seguramente no ha de faltarles, de los bejaranos.

Y allí mismo fué redactada una instancia apoyando las peticiones de los escolares, que fué firmada por elementos de diversas clases sociales.

También se han dirigido á las Sociedades obreras, Económica y Cámara de Comercio, solicitando su ayuda, que es de esperar les será otorgada.

Los noticiosos.

La Junta de gobierno de la cooperativa de Navahonda, en reunión celebrada hace pocos días, por unanimidad nombró presidente honorario á don Miguel Uamuno.

Me aseguran que el señor Inspector provincial de Sanidad ha devuelto al Ayuntamiento bejarano, de aquellas pesetejas que á este costó la visita de inspección, una por cada kilómetro del itinerario que hizo.

Del sarampión, que motivó su venida, mejor es no hablar, porque le tengo tan cerca, que me podría oír y ensañarse conmigo.

L. C.

Béjar y Diciembre 7, 1909.

## Madrid al día.

(IMPRESIONES)

El presidente del Consejo ha manifestado que no tiene ninguna importancia la aprehensión de armas hecha últimamente en la frontera. Sólo se han cogido diez fusiles.

Muy bien; pero no se trata de los que se han cogido, sino de los que han pasado. La aprehensión no tendrá importancia, mas si la tiene la aprensión. ¡Demonio! Cualquiera se tranquiliza con los rumores que corren sobre grandes alijos de armas, no habiéndose aprehendido más de diez.

Ahora resulta que los conservadores mauristas han perdido unas cuantas Diputaciones provinciales, donde más goneaban, y que las han ganado los liberales del señor Moret. Pues en esto no les ha salido la cuenta á los de la "hostilidad implacable". Puede que tengan más suerte en las elecciones municipales, porque suyo es el tinglado donde se han de hacer y el actual presidente no ha tenido tiempo de armar otro con materias liberales y democráticas.

Yo me asusto al leer las listas de candidatos proclamados en varias provincias. "Liberales, cinco; conservadores, treinta; independientes, uno; republicanos, dos." Esto es un copo, y no de nieve ni de estopa.

Y tiembó pensando que aún podremos vivir bajo la portenal tutela del donnue Cabra, sujetos á un eterno ayuno, con la boca en inacción, llenos de toba los dientes, de tal manera, que no basten zorros para limpiarlos.

Cuando menos, con el señor Moret, las manos son las que se están quedas. La boca parla sin freno ni cortapisas. Lúev-n discursos; en ellos se discute todo, se pulveriza todo. Se defienden las teorías más peligrosas, los principios más absurdos; los socialistas, los anarquizantes, desatan sus lenguas y esgrimen las á guisa de trompa elefantina contra las instituciones más respetables y arraigadas. No sé lo que va á pasar aquí.

Madrid es el centro de la subversión. Los meetings proyectados alcanzan ya un número que asusta, y los oradores son de mucho cuidado. Melquiades A. varez se ha inhibido, porque es hombre de paz y se teme una sarracina. ¡Son muchas las libertades que da al pueblo el señor Moret!

Y lo de las escuelas sigue siendo verdad. La Gaceta, la gran "verista", no me dejará mentir, ya que en eso tuvo la exclusiva antaño, y no sé si la disfruta ahora. Pero ella trae el decreto en que se dispone punto por punto la fundación de los precitados centros de enseñanza. Decídime: ¿no es un acto de anticuismo revolucionario y radical sacar á varios miles de niños de la ignorancia? Siendo alfabetos cuando mayores, ¿no serían también pasivos, dóciles, manejables y, por tanto, incapaces de rebelarse contra la presión de sus pastores?

Así, esos niños, andando los tiempos, caerán en la funesta manía de pensar, y de pensar por sí mismos,

lo cual no puede menos de hacerlos desgraciados. Aún esto podría importarnos poco; allá ellos. Pero, señores, ¿y la patria; qué será de la patria?

Esta vez no tiene culpa la embajada mora... Se ha tenido que aplazar uno de los doscientos mil trámites obligados, por haberse visto el señor Pérez Caballero en la precisión de ir á la presidencia con objeto de resolver asuntos de Melilla. Pero ya caigo; quizás esos asuntos están relacionados con la otra embajada ó emisariado del Sultán Mulley. Si, sí; "los señores Moret, Pérez Caballero y general Luque, conferenciaron... Justo: los emisarios y el embajador cruzaron unas notas por el Estrecho y ¡paf!, carambola por tres tablas.

Pero, señor, ¿se irá algún día la embajada morisca y lo verán estos ojos que se ha de comer la tierra, como dice Répide?

Argos.

DE LA CALLE

(VERSOS PROSAICOS)

«El de todos los años...»

Ha llegado el turrón de Valencia. Es el primero que su puesto ha establecido. Cuando llegue el mes de Enero, del año diez, venidero, se irá por donde ha venido.

Trae turrón de Alicante, de una dulzura aplastante y encerrados en cajones. Vaya también por delante, que trae una exorbitante... remesita de melones.

En mazapán y en granadas, y en naranjas y en monadas, trae el valenciano "un porción". En peladillas... peladas y en frutas albaradas, casi, casi, un alubión.

Y cual reliquia que entona, las glorias de su persona, trae también el turrónero, una "Historia de Jijona", que sus éxitos pregonan como ideal confitero.

¡Qué libro más espantoso, más formidante y... meloso! De hoyas tiene un disparate... ¡Es la obra de un coloso, que la expone, muy orgulloso, en su gran escaparate!

La gente toda, al pasar, se dedica á examinar la obra, que es un portento... Y todos son á exclamar, ante el libro singular... ¡Qué tío de más talento!

¡Quién me diría, señores, que para guardar honores del país del gran Lorente, un mazapán... con primores de almibares y licóres, sería muy suficiente!

¡Quién diría, amigos míos, que historia de tantos bríos, fuera escrita en mazapán... ¡Quiénes, con sus desvarios se atrevieran, cual impietas... comerla como pan!

¡Oh, dolor de los dolores! ¡Oh, pena inmensa, señores... Ese libro es... elocuente. ¿Es que aquí no hay ya lectores que dispensen sus honores á libros de uso corriente?

¿Es que aquí, para leer, necesitamos tener libros dulces... como estos? ¿O es que ya, para aprender y conseguir más saber, se prefieren tales textos?

Mal se ha puesto la lectura... Esta ya produce hartura en libros de limpia prosa... ¡Hará el del turrón, cultura, con su tomo, que asegura que es de mi-ga muy sabrosa?

Así creo lo ha entendido el del turrón, y ha traído su libro, en que ro hay desbarros... ¡Si nos habrá conocido y habrá dicho convencido:— ¡A ver si así leen los charros!

Un Reportér.

## Los que trabajan

Giral y Angoso.

Cansado, hastiado de las interminables conversaciones sobre política más ó menos trascendental y siempre inaguantable, me pongo á hacer unos periódicos.

«El que ve Frades, ve los demás lugares». Y las mismas tonterías, con las mismas pretensiones de interesantísimas, que aquí padecemos, sufren hoy todos los españoles, amenazados por la llegada del próximo día 12.

Pasando la vista por los periódicos, hasta el ánimo más sereno se perturba y llega á pensar (aunque sólo sea por un momento), que la política es una cosa seria.

No habrá, sin embargo, algo más serio que la política; algo en que de veras se puedan fundar las ansias sinceras de mejoramiento?

En El Noticiero, de Cáceres, veo un artículo, en el que resaltan dos nombres conocidos: Giral y Angoso.

Así, esos niños, andando los tiempos, caerán en la funesta manía de pensar, y de pensar por sí mismos,

lo cual no puede menos de hacerlos desgraciados. Aún esto podría importarnos poco; allá ellos. Pero, señores, ¿y la patria; qué será de la patria?

Esta vez no tiene culpa la embajada mora... Se ha tenido que aplazar uno de los doscientos mil trámites obligados, por haberse visto el señor Pérez Caballero en la precisión de ir á la presidencia con objeto de resolver asuntos de Melilla. Pero ya caigo; quizás esos asuntos están relacionados con la otra embajada ó emisariado del Sultán Mulley. Si, sí; "los señores Moret, Pérez Caballero y general Luque, conferenciaron... Justo: los emisarios y el embajador cruzaron unas notas por el Estrecho y ¡paf!, carambola por tres tablas.

Pero, señor, ¿se irá algún día la embajada morisca y lo verán estos ojos que se ha de comer la tierra, como dice Répide?

Argos.

¿Supones que son dos candidatos? Pues te equivocas, aunque la noticia sea tan fundada que difícilmente quedarán otros dos salmantinos de quien no se deba hacer.

Giral y Angoso son dos químicos que tienen establecido un laboratorio en la plaza de la Libertad.

De ellos, dice El Noticiero:

Los doctores Giral y Angoso han practicado un análisis químico completo, estudio físico-químico, bacteriológico, micrográfico, biológico y tirapéutico, de las aguas de Valdeazura; han escrito la Memoria correspondiente a su admirable trabajo, y esta Memoria es una obra digna de admiración y estudio como el trabajo que describe de los insignes químicos.

Esto es lo que dice El Noticiero de dos jóvenes profesores, que trabajan en Salamanca. ¿Qué decimos los salmantinos? ¿Qué hemos de decir, si hasta el padre Matías se ha metido a hablar de política?

Y, sin embargo, leyendo lo que he copiado más arriba, yo pensaba que era un deber de los salmantinos enterar a todos de que aquí hay quienes trabajan y colocan muy alto el nombre de Salamanca por su laboriosidad y sus aptitudes.

Yo sé de sobre que estas líneas no las va a leer nadie, pero tengo también el convencimiento de que es mucho más útil hablar de estos hombres, que silenciosamente realizan una labor útil, que de los políticos que tanto vociferan y cuyas obras no vemos por ningún lado.

Sin ensañarme con la política al uso (la pobrecilla no necesita de ensañamientos), no es mejor que todos los discursos sobre las ventajas de la agricultura y las excelencias de la vida campestre, enterar a los agricultores de que aquí, en Salamanca, hay químicos que pueden decirte exactamente cuáles son las condiciones de las tierras que cultivan, y las de los abonos que deben emplear?

¿No es más útil que cien discursos sobre falsificación de alimentos, un certificado del laboratorio Giral y Angoso, en que se digan qué productos son los buenos, y cuáles los que perjudican a la salud?

Desgraciadamente, todo esto es muy seco para las gentes que no ven poesía más que en la hojarasca, y aquí lo que queremos es ríspio y cascote, y sobre todo, materia de discusión. Este es el ideal; algo como las elecciones o los toros quedan materia para discutir semanas enteras, sin necesidad de estudiar ni media hora.

La química es para ingleses o alemanes.

No lo ha entendido así el propietario de las aguas de Valdeazura, y ha encargado su examen a los doctores Giral y Angoso.

De ellos habla El Noticiero, elogiándolos con palabras que deben darles ánimos para conseguir sus propósitos. Poco hace que se establecieron en Salamanca, y ya su nombre es conocido y estimado como merece.

Ciara es que no hablan de ellos en las tabernas, pero es que en las cuestiones químicas, por fortuna, no se ha llegado todavía al sufragio universal.

Juan de Salamanca.

De espectáculos.

Teatro del Liceo.

Tropa ligera, Carceleras y La señora Barba Azul, por la tarde, en un evivieron a la concurrencia, que aplaudió a los artistas de la compañía de Camacho.

A las siete, la empresa ofreció a sus favorecedores un número exquisito y de arte.

El notable cuarteto que dirige don Teimo Vela, y que vino a Salamanca con motivo del concierto de la Sociedad Filarmónica, ejecutó en el intermedio de Agua, azucarillos y aguardiente y El santo de la Isidra, los cuatro tiempos del cuarteto Kaiser, de Haydn.

El público numeroso oyó con atención a los notabilísimos artistas, aplaudiéndoles calorosamente y obligando a alzar el telón para ovacionales.

La empresa probó que tiene un decidido empeño en conseguir el favor del público y en corresponder a él.

Realmente, la inclusión en el programa de un número tan atractivo y tan sorprendente, es un acierto digno de aplauso, que prueba además el desinterés de la empresa, pues pocas veces ofrece la casualidad el gusto de oír un concierto tan admirable en condiciones tan ventajosas.

En Agua, azucarillos y aguardiente, la señorita Pacheco, con toda la gracia de una linda chulapa madrileña, hizo la Manuela. Con ella se distinguieron la señorita Quiles, la señora Zapater, el coro de señoras, y los señores Montesa, Camacho, Campos y Romá.

El santo de la Isidra, con sus situaciones y sus números de música ligera y popular, distrajo al público que aplaudió en repetidas ocasiones.

A las diez, volvió a las tablas El tirador de palomas, obra en que tanto se distinguen la señorita Sevrini y los principales actores.

Al principio de la representación, el público hizo una ruidosa protesta por creer que se habían cortado algo en una de las escenas de la obra.

A las once, la empresa ofreció al público una sección popular, doble, a precios reducidos.

Y para que nada faltase en el cartel, puso en escena La moral en peligro y Apaga y vámonos!, con las cuales se pasó el rato agradablemente.

Los intérpretes, muy bien y muy aplaudidos.

Las entradas buenas.

Funciones para hoy:

A las seis y media, La tempranica.

A las ocho menos cuarto, Carce levas.

A las diez menos cuarto, Agua, azucarillos y aguardiente.

A las once, Venus salón y Apaga y vámonos!

Entrada general, 25 céntimos.

Salón Moderno.

El Moderno está de moda, la gente agota las localidades y los artistas satisfacen al público, que aplaude, paga y pasa el rato.

Podría esto decirse con derroche de adjetivos, pero prefiero hablar así, lisa, llana, sencillamente, huyendo del elogio desmesurado.

Si yo fuera a hablar de la labor que ayer hicieron los artistas del Moderno, en el tono que actualmente se usa, tendría que dar el po de pecho en el pentágono de los elogios.

Pero dispuesto y decidido a ser justo y exacto, sólo diré que todas las obras recibieron una buena interpretación y que los artistas fueron aplaudidos unas veces y otras ovacionados con calor.

¿Quiénes? Todos y los coros en Bohemios, zarzuela en que se puso empeño tan grande que hasta el director señor Vega formó en el coro de la celebrada obra.

El tenor señor Cruz cantó con más seguridad y más firmeza.

La señorita Querol, en La última copia y en Toros en Aranjuez, trabajó con el entusiasmo y el buen éxito que caracterizan su labor. En esta última, muy bien el señor Estrada.

La banda de trompetas hizo desternillar de risa a la concurrencia. Piña, el joven y notable actor, y el señor Vega, actor veterano y de gran talla, estuvieron admirables. Las señoritas Yervas, López y Suárez y los demás artistas, intachables.

Se repitieron todos los números. Las entradas muy buenas, especialmente la doble de las cinco, para la cual se agotaron las localidades.

Nuestro querido colega el Heraldo de Madrid, nos ha hecho el honor de reproducir la salafidísima crítica taurino-teatral que de la zarzuela Toros en Aranjuez hizo mi querido colega José Sánchez Gómez (El Timbalero), que aquella noche se hizo cargo de los trastos para actuar en este salón, por tratarse de un autor del gremio.

Agradecemos al Heraldo la distinción que hace a nuestro compañero.

F. de S. C.

Funciones para hoy:

A las seis, matinee infantil, La banda de trompetas y Toros en Aranjuez.

Entrada general 30 céntimos.

A las diez, La tela de araña.

Entrada general, 40 céntimos.

Salón Variedades.

Tienen un no sé qué de atrayentes y sugestivas, las sesiones de cinematógrafo de este salón, a las que se da una variedad tan extraordinaria, que hace el público guspe de ella y acuda constantemente a recrear su espíritu con la vista de las hermosas películas de paisajes que diariamente se exhiben.

La predilección por éstas y por las marinas, la ha puesto el auditorio de manifiesto repetidas veces, dejando en segundo término esas obras donde las escenas altamente trágicas comprimen y entristecen el ánimo de los espectadores.

Las variedades insustituibles ya en esta clase de espectáculos, contribuyen en gran parte a la asistencia del público.

Les Petits Mañid se han granjeado con su labor las simpatías, y todas las noches escuchan a la terminación de sus bailables ruidosas palmas.

La empresa, que no perdona medio de complacer al público, en justa correspondencia al favor que éste le dispensa, está ultimando el contrato con unas renombradas artistas.

Baile en Bretaña.

Anoche, como oportunamente anunciamos, se verificó, brillante y por cierto, la inauguración de la serie de bailes que han de celebrarse en este coliseo, con uno extraordinariamente concurrido, y al que asistieron las más bonitas y distinguidas de nuestras artesanas.

Con buen éxito ha empezado la empresa su negocio, y esto se deba, seguramente, al escrupuloso cuidado de aquélla que tiene de privar de la entrada en el salón a las personas que cree conveniente, para mayor brillantez y pulcritud del espectáculo.

El baile celebrado anoche, que comenzó a las diez y terminó a las dos de la madrugada, transcurrió en medio de la más grande cordialidad, no viéndose perturbado el orden lo más mínimo.

Y con estos auspicios, el éxito de los restantes bailes está descontado.

Servicios de la Policía

Víctima del frío.

Los guardias de Seguridad, números 12 y 21, han recogido en la calle de Cervantes a un hombre, que permanecía en el suelo yerto de frío, y que no daba señales de vida.

El infeliz llamase Bernabé Terradillo, es natural del Campo de Peñaranda y cuenta noventa y nueve años de edad.

Fué trasladado a la Casa de Socorro, y desde este sitio al hospital de la Santísima Trinidad.

Carretero denunciado.

Por los guardias 23 y 24, ha sido denunciado un sujeto llamado Benito Curto, carretero de oficio, por parar el carro en la plaza Mayor, interceptando el paso.

Un escándalo.

Y de los que hacen época, fué el promovido en la calle de Raspagatos, por Mercedes Gándara, a consecuencia, según ella, de haberle cogido una llave su convecina María Agero.

La pareja de guardias de Seguridad que intervino en la cuestión, y que logró calmar a la escandalosa, ha dado cuenta del asunto, en el que entiende el Juzgado.

Notas de sociedad

El presidente de la Diputación provincial, nuestro querido amigo don Antonio S. Villares, nos participa en atento besalamano, haber tomado posesión de dicho cargo, ofreciéndonos a la vez su más decidida cooperación para cuanto se relacione con el mejor servicio público.

Agradecemos al señor Villares el concurso que nos ofrece, y a la vez le ofrecemos el nuestro incondicional para todo cuanto redunde en bien de la provincia.

Le ha sido concedido el diploma extraordinario del curso pedagógico, celebrado en Valencia, por su trabajo "La educación de la mujer", a la distinguida señorita Petra González, hija de nuestro querido amigo el catedrático don Faustino G. Parra.

Reciba nuestra enhorabuena. —El próximo día 21, se cumple el primer aniversario de la muerte de la señora doña Margarita Tapia Fernández del Campo, que falleció en Berrocalejo.

A sus hijos y demás familia les reiteramos nuestro pésame.

—Para Béjar ha salido don Valentín R. Zúñiga.

—De Madrid ha llegado don Mariano Reymundo.

Academia de Santo Tomás de Aquino.

Por asuntos puramente particulares del conferenciante, la conferencia del padre Matías, en lugar de celebrarse el sábado, se verificará mañana, viernes, a las seis de la tarde, según ha tenido la bondad de comunicárnoslo.

Aun cuando su discurso será una continuación del anterior, hablará también del clericalismo y laicismo.

Es de esperar, que a escuchar al disertante acudirán numerosas personalidades.

Desde Aldeanueva del Camino

Continúa vendiéndose mucho pimiento para todas las provincias de España. Según datos auténticos, han salido ya de diez y ocho a veinte mil arrobas.

Los precios, aun cuando bajos, siguen sostenidos, y si continúa la extracción del producto otros quince días, es de esperar que no quede existencia alguna para el próximo año.

—Sigue el temporal de lluvias, sin que nos permita ver un día lucir el sol sobre nuestros campos.

De seguir así, yo creo que nos vamos a convertir en... anfibios.

Razón por la cual me temo que no tarde mucho tiempo en notarse los horrores del hambre, por ser grande el número de braceros de esta localidad que carecen de trabajo.

—De un día a otro se espera al señor Ingeniero del Estado, que viene con el fin de autorizar la apertura de las obras del Pantano.

Si así es, podrá remediarse algún tanto la crisis obrera que nos amenaza en el próximo invierno, por ser muchos los brazos que se emplean en referida obra.

—La Sociedad de señoras de San Vicente, ha dispuesto celebrar una fiesta infantil, para arbitrar recursos con que socorrer a los enfermos de esta localidad.

Merece mil plácemes tan feliz idea.

—Es insuperable el número de mendigos que pululan por las calles públicas de esta población.

Bien pudieran nuestros gobernantes tomar medidas encaminadas a evitar el pavoroso problema de la mendicidad, obligando a cada pueblo a que sostuviese sus pobres; pues nadie mejor que ellos saben quién es realmente pobre y quién no lo es, y de esta manera se evitaría esa bandada de mendigos a quienes se socorre sin conocerles, y resultan ser unos viciosos, que emplean las limosnas en vino, más que en pan con que alimentarse. —Oliva.

Revista de mercados

Trigos.

Los mercados nacionales, lo mismo los productores que los consumidores, se muestran flojos, y aun muchos orientados a la baja. El hecho no tiene, fácil explicación, supuesto que no existe la nivelación de precios entre el trigo exótico y el indígena.

Tal vez las intermitencias del temporal de lluvias, dejando muchos días en claro, en que no se ha podido sembrar, han permitido a los labradores llevar al mercado sus trigos, con lo que se ha conseguido que no se haya interrumpido la oferta y que de ella se hayan aprovechado los especuladores.

Por otra parte, el tiempo en que ya nos hallamos es generalmente en el que se preparan y aun comienzan las operaciones de balances y liquidaciones de fin de año, y esto, como es consiguiente, paraliza algo los negocios.

Según un concienzudo estudio de El Norte de Castilla, de Valladolid, la cosecha de trigo en 1909, en sólo lo que a nuestro país se refiere, ha sido no inferior a 82 millones de fanegas, resultando un aumento sobre lo recolectado en 1908 de cerca de 5 y 1/2 millones de hectolitros, unos 11 millones más de fanegas.

El valor aproximado de lo cosechado, calculando el precio medio de 11,95 pesetas fanega de 94 libras, será, pues, de 981.095.000 pesetas, dándose el caso, por demás curioso, de que mientras la recolección supera en bastante las cifras más altas de los años anteriores, el precio no desciende en proporción y hasta aparece con algún aumento sobre el año 1907, en que siendo la producción casi una mitad, se sostuvo el precio del 11,50, sin duda por la rebaja de aranceles a que hubo de apelar el Gobierno.

El resultado general de la actual cosecha española puede calificarse de bueno. En cuanto a la mundial, la calcula una revista de Londres en 1.221 millones y un tercio de hectolitros.

En Barcelona, encaimados los trigos y declinando a la baja, con pocos compradores. Bastante encaimadas las harinas y flojando la cotización, por simpatía con la tendencia de los trigos.

Los concursos de El Adelanto.

¿Quiénes serán los candidatos que triunfen en las elecciones?

Todos los días, hasta el 10 de Diciembre, en que termina el plazo de admisión, insertaremos este cupón.

¿Quiénes serán los candidatos que triunfen en las elecciones?

Primer distrito.—Se eligen dos.

D. ....

D. ....

Segundo distrito.—Se eligen tres.

D. ....

D. ....

D. ....

Tercer distrito.—Se eligen dos.

D. ....

D. ....

Cuarto distrito.—Se eligen tres.

D. ....

D. ....

D. ....

Quinto distrito.—Se eligen tres.

D. ....

D. ....

D. ....

(Firma del concursante).

Se concederá un premio de una docena de relojes de pared, al que acierte integra la candidatura que el día 12 resulte triunfante en estas elecciones.

Más premios. Al que acierte once nombres se le regalarán

Ocho relojes de pared Al que acierte más de seis nombres, recibirá como regalo

Seis relojes de pared. Caso de ser más de uno los afortunados vaticinadores, se sorteará entre ellos.

NOTICIAS

Pronto se publicará la propuesta de recompensas por los sucesos de Barceona.

En ella se otorgan algunos empleos de segundos tenientes de la escala de reserva y bastantes cruces.

En el Diario Oficial del Ministerio de la Guerra, del día 7, aparece la propuesta de recompensas concedidas con motivo del combate de 27 de Julio.

Doctor Infante

Especialista en enfermedades de la garganta, nariz y oídos.

Consulta: de diez a doce y de tres a seis.

Dr. Riesco, 59, 2.º

Por la Dirección general de Correos y Telégrafos, se anuncia la promoción a oficiales terceros del Cuerpo de Telégrafos, los señores que menciona la Gaceta.

La Jefatura de Obras públicas de Zamora, ha abierto un concurso por seis días para la construcción de cuenta carreteras con destino al servicio de carreteras, a razón de 15 pesetas uno.

Unran el estroñimiento las maravillosas Grains de Vals, purgantes y depurativos. Dosis: uno o dos granos en la cena. Depósito en Salamanca: farmacia y droguería de don Segundo Pardo Sánchez. Rehúserse las imitaciones.

9-13 16-18-20-23 25 27 29 y 31

Han quedado definitivamente elegidos concejales, sin previa elección, los de los pueblos de Carrascal de Barregas, San Miguel de Valero, Martínamor, Céspedes, Cantagallo, Santa Olalla, Valdunciel, Abigal de los Aceiteros, Villarmuerto, Tenebrón, Cabeza de Framontancos, Aldeanueva de Figueroa, Abusejo y Dofinos de Salamanca.

Se ha remitido al presidente de la Junta de Patronato de farmacéuticos titulares, una copia autorizada de la resolución de este Gobierno en el expediente instruido por el Ayuntamiento de Tardáguila, sobre la forma en que han de proveer aquélla titular.

PRECIOSA es la colección de sortijas, pendientes, afiletes, etc., etc., que a precios sumamente económicos, vende LA JOY TA, Isla de la Rúa, 4.

Al alcalde de Ciudad-Rodrigo, y con objeto de atender a las necesidades del vecindario, se ha enviado linfa vacuna.

Ha sido pedida la mano de la bella artesana Ana Vicente Mesonero, que obtuvo el premio Gómez Arias del presente año, para el joven empleado en los talleres del ferrocarril del Oeste, Manuel Cardoso Silva.

La banda se celebrará en el próximo Enero.

CLINICA DE LOS OJOS

Dr. D. Luis Alonso Nieto.

Horas de consulta: de ONCE a UNA y de CINCO a SEIS.

Plaza de la Libertad, 9.

En la Casa de Socorro, fué curada a la una de la madrugada, una mujer llamada Pura Martín, la cual presentaba una extensa herida en la región occipital y que le fué producida por su marido, a consecuencia de una disputa que medió entre el matrimonio.

La herida, por fortuna, no ofrece gravedad.

Los concursos de El Adelanto.

¿Quiénes serán los candidatos que triunfen en las elecciones?

Todos los días, hasta el 10 de Diciembre, en que termina el plazo de admisión, insertaremos este cupón.

¿Quiénes serán los candidatos que triunfen en las elecciones?

Primer distrito.—Se eligen dos.

D. ....

D. ....

Segundo distrito.—Se eligen tres.

D. ....

D. ....

D. ....

Tercer distrito.—Se eligen dos.

D. ....

D. ....

Cuarto distrito.—Se eligen tres.

D. ....

D. ....

D. ....

Quinto distrito.—Se eligen tres.

D. ....

D. ....

D. ....

(Firma del concursante).

Se concederá un premio de una docena de relojes de pared, al que acierte integra la candidatura que el día 12 resulte triunfante en estas elecciones.

Más premios. Al que acierte once nombres se le regalarán

Ocho relojes de pared Al que acierte más de seis nombres, recibirá como regalo

Seis relojes de pared. Caso de ser más de uno los afortunados vaticinadores, se sorteará entre ellos.

Después de un mes postrado en cama con tifus, me recomendó el médico la Emulsión Scott.

CON RAPIDEZ RECOBRÉ LAS FUERZAS.

Escrito en 7 Marzo 1909, por D. Aquilino MANZANARES, Isabel la Católica 19, Madrid.

La Emulsión SCOTT es la modelo

por su pureza, fuerza y fácil digestibilidad; la recomendada por los Srs. médicos con preferencia a las demás, para curar a las personas débiles porque dichos Srs. encuentran que la de SCOTT cura.

Cuando pidais la de SCOTT, no os permitáis aceptar otra que no sea de SCOTT — la modelo. Queréis curaros? — La de SCOTT cura.

En que se diferencia la Emulsión SCOTT legítima de todas sus imitaciones? — En la legítima su acción curativa se halla dentro, en las imitaciones fuera.

Ved que sea esta la marca que vaya en la envoltura.

Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos Marzá, Calle de Valencia 333, Barcelona a cambio de 75 cts. en sellos para el franqueo.

CLINICA DENTAL del doctor G. Peláez

Medico Dentista. Especialista en enfermedades de la boca. Trabajos de extracciones, dentaduras artificiales y patología y operatoria bucal.

Consulta: De diez a doce y de tres a seis. Plaza Mayor, 11. 90 50

Almendros y espárragos. Se venden en tones bien criados, de clases selectas a 10 pesetas el 100 de los primeros y a 25 de los segundos, en Fuentesauro y a 12,50 y 27, respectivamente, libras y en toda clase de gastos, en un quera de las estaciones de la línea de Avila a Salamanca, a la Estación de Astorga, fac. libando instrucción para su p. a. tación. También hay de venta al por mayor y al por menor otros frutos de clases escogidas. Los pedidos, a Mariano del Valle, Fuentesauro. 80-2

Venta. La D. n. t. a. d. l. hospital de la Santísima Trinidad, ha acordado enajenar por concurso el edificio del antiguo hospital. Se admitirán proposiciones hasta el día 2 de Diciembre, a las cinco de la tarde, en pliego cerrado, en la notaría del doctor Prada, Zamora 26. El 2º de este mismo mes se abrirá en la sala de juntas del nuevo edificio, a las once de la mañana, todos los pliegos de media hora notarial, reservándose a la Diputación el derecho de adjudicación, atendidas todas las circunstancias y proposiciones de los concursantes. 10-4

Se arriendan pastos para ovejas de invierno, en Carreros; para vacas, con Jacinto García, en Carreros. 6-5

Se arrienda una fábrica de curdos en la Ribera del Puento, capaz para fabricar 1.500 curdos. Darán razón San Justo, 46. 15-14

Manual práctico de contabilidad, por partida doble, y otras enseñanzas útiles e indispensables para los que se dedican al comercio e industria. Precio 2 pesetas en todas las librerías. 10-5

# CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

(Abono telegráfico diario de El Adelanto).

Primera conferencia. — Madrid 9 (4,15 m.)

## Consejo de Ministros.

Lo tratado.

En el Consejo que anoche celebró el Gobierno, se tomó el acuerdo de aceptar, en principio, la proposición del Ayuntamiento de Barcelona, sobre construcción de una casa para Correos y Telégrafos.

Se acordó también solicitar del Parlamento un crédito de dos millones de pesetas, con destino a la Exposición de Valencia, la cual se prorrogará durante todo el año de 1910, dándole carácter internacional.

Fue examinado un expediente de Fomento, relativo a la construcción de una carretera, y otro de Instrucción pública, creando *Boletines oficiales de primera enseñanza*, en vez de los actuales *Anuarios*.

El ministro de Hacienda, señor Pérez Caballero, informó a sus compañeros de todo lo relativo a la última nota del embajador marroquí.

El Consejo se enteró detalladamente de todos los documentos con este asunto relacionados, aprobándolos por unanimidad.

Además, el ministro de Estado expuso, con detenimiento, las negociaciones para el convenio de comercio con Cuba, y los incidentes surgidos y relacionados con esto.

El ministro de Instrucción pública dió cuenta de una Real orden, que fué favorablemente informada, para hacer cumplir el decreto de creación de escuelas en Madrid y de las medidas tomadas para atender a las deficiencias de la instrucción pública, decretadas en Canarias por el gobernador.

El ministro de la Guerra enteró a sus compañeros de los telegramas que había recibido del general Marisa, sobre la repatriación de los reservistas y de los incidentes relacionados entre las kábilas de Alhucemas y del Peñón de Vélez de la Gomera y otras del Rif.

El ministro de Hacienda dió cuenta de la distribución de fondos para el actual mes y de un expediente de crédito de diez millones y medio con destino a Obras públicas.

Ocupóse, además, el Consejo del resumen de los presupuestos, estimando el Gobierno conveniente ultimarlos lo antes posible, en previsión de eventualidades, comenzando, al mismo tiempo, el examen detenido de la exposición que varios obispos le han dirigido sobre cuestiones de enseñanza.

También fueron aprobados varios expedientes de material con destino a los hospitales militares y otros de escasa importancia.

Por último, el ministro de Marina, general Concas, dió cuenta a sus compañeros del viaje por él realizado al Ferrol y de las excelentes impresiones que traía de su visita a la ciudad gallega.

## De la campaña.

Regreso. Fiesta. Sin novedad.

El telegrama oficial recibido anoche de Melilla, dice que ayer regresaron a aquella plaza, procedentes de Zeluán, el batallón de Figueras y una batería de montaña.

Las fuerzas celebraron brillantemente la fiesta en honor de la patrona del Arma de infantería, la Purísima Concepción.

En las posiciones ocupadas por nuestras tropas, no ocurrió novedad alguna.

Abd-el-Kader, se presenta.

Participan de Melilla que ayer, en zoco El Had, se presentó el antiguo y famoso jefe de la jarka rifeña, Abd-el-Kader, quien hasta ahora no se había sometido a pesar de sus gestiones para la sumisión de los guelayas.

Abd-el-Kader, se sometió ante el general Sotomayor, pronunciando los discursos de rigor.

Después el cabecilla rifeño fué a Melilla, presentándose ante el general Marina, con quien conferenció largamente.

Háblase que en la conferencia de Abd-el-Kader con Marina, trataron ambos de importantes sumisiones que han de verificarse en plazo no lejano.

Felicitaciones. Petición de mano.

La esposa del general Marina recibió ayer numerosísimas felicitaciones con motivo de celebrar sus días.

La hija menor del bizarro general, celebró su primera comunión.

También se verificó el acto de pedir la mano de la hija mayor del general Marina, para el capitán de infantería don José Sánchez Prats.

Animación.

Por los campamentos españoles, cercanos a Melilla, se notó ayer gran animación.

Por uno de ellos pululaban centenares de chicos moros, dando vivas a España.

Los españoles allí instalados y los curiosos arrojaban monedas a los moritos.

Los soldados recorren las calles de los campamentos, con guitarras y entonando canciones.

Además adquieren zambombas y panderetas.

Reina gran bullicio y alegría.

Incendio.

En unos barracones del muelle se inició ayer un fuego, que pudo ser sofocado a los pocos momentos.

Otras noticias.

El *Ciudad de Cádiz* marchó a Barcelona conduciendo a 500 reservistas de los regimientos de Estrella y Barcelona.

También salieron con rumbo a la península a bordo del *Rabat* y del *Delfin*, otros 500 reservistas.

Hoy será depositada con gran solemnidad en la tumba de las víctimas de la guerra, la corona de plata cedida por el poeta Llorente.

Rivera.

Segunda conferencia. — Madrid 9 (5,25 m.)

## Otros telegramas.

DE MADRID

La patrona del Arma de infantería.

De todas las provincias se reciben telegramas dando cuenta de haberse festejado con gran solemnidad la fiesta de la Purísima patrona del Arma de infantería.

En algunos puntos se suspendieron los festejos, abriéndose entre los regimientos cartillas por valor de 50.000 pesetas, con destino a los huérfanos de la guerra.

En otros se festejó el día celebrándose banquetes, veladas, corridas y misas.

Todos los actos estuvieron muy concurridos y en todos reinó el mayor orden.

En los banquetes se pronunciaron discursos altamente patrióticos, que fueron muy aplaudidos.

DE PROVINCIAS

El temporal en Bilbao.

Dicen de Bilbao que continúa y aumenta cada vez más el horrible temporal allí desencadenado.

El mar se halla imponente, levantándose verdaderas montañas.

Los barcos llegan al puerto de arribada forzada, habiendo reforzado sus amarras los ya anclados.

En honor de Giner de los Ríos.

Participan de Málaga que los elementos afiliados al partido republicano celebraron ayer una gira campestre en honor del señor Giner de los Ríos.

La gira se vivió muy concurrida, asistiendo muchos miles de personas.

El entusiasmo fué muy grande y el orden completamente perfecto.

Pronunciaron discursos de tonos enérgicos los señores Giner de los Ríos, Gómez Chacón y otros, siendo todos estruendosamente aplaudidos.

A Melilla.

El vapor *Menorquin* zarpó ayer del puerto de Málaga, con rumbo a Melilla, llevando a bordo un centenar de enfermos curados y dados de alta en aquellos hospitales.

A despedir a los soldados acudió número gentío.

Victoria del progreso.

Dicen de Aranjuez que el desgraciado aviador don Antonio Fernández, muerto en las experiencias que estaba realizando en Niza con su biplano, y de cuyo suceso ya tienen noticia los lectores de EL ADELANTO, era hijo de Aranjuez y hermano de los conocidos picadores hermanos Chanó.

Hace años marchó a aquel país con objeto de hacer fortuna.

Su muerte ha sido muy sentida en Aranjuez.

Comerciante herido.

Se reciben despachos de Valencia, dando cuenta de que en casa del conocido comerciante de aquella plaza, señor Parreño, presentáronse ayer una mujer y dos hombres.

Uno de éstos, sin que mediara palabra alguna, disparó contra el señor Parreño tres tiros de revólver, hirándole gravemente.

El herido fué trasladado al hospital, donde inmediatamente le fueron administrados los Santos Sacramentos.

Su estado es agónico.

El agresor huyó, abriéndose paso a tiros, sin que haya podido capturarse.

Los otros dos compañeros del agresor han sido detenidos.

Estos han manifestado que ha-

bían ido a casa del comerciante con objeto de cobrar un crédito que el señor Parreño se había negado a abonarles.

El suceso ha producido gran sensación.

DEL EXTRANJERO

En estado de sitio.

En vista de los desórdenes ocurridos en Puerto Cortés y toda la república de Honduras, el Gobierno ha decretado la suspensión de las garantías y ha proclamado el estado de sitio todo aquel país.

La excitación es muy grande y las autoridades han tomado grandes precauciones para evitar desgracias.

Pidiendo aumento.

Despachos de Washington dan cuenta de que el ministro de Marina ha publicado un informe encareciendo la necesidad imprescindible que hay de aumentar la marina.

En el citado informe, dice que se construirán dos grandes acorazados y numerosos torpederos y submarinos.

En la Cámara de diputados.

De París telegrafían que en la Cámara de diputados de aquella población, continuó ayer la discusión del proyecto de revisión arancelaria, por el cual se aumentan los derechos que gravan los tejidos de procedencia extraeuropea.

Acordó también mantener el statu quo para los de procedencia europea, adoptando igualmente acuerdos en el mismo sentido para los artículos referentes a la seda artificial, pieles y peleterías labradas.

Rivera.

Tercera conferencia. — Madrid 9 (6 m.)

## Choque de trenes.

Las primeras noticias.

Anoche ocurrió un choque de trenes en el primer kilómetro de la estación del Mediodía y en el sitio donde existe el cruce de las líneas de Zaragoza y Alicante.

La noticia circuló rápidamente por toda la ciudad, hablándose de las grandes pérdidas que el suceso había ocasionado.

Cómo ocurrió.

Según informes fidedignos, el choque ocurrió a consecuencia de coincidir el cruce del tren de mercancías de Alicante con el mixto de Zaragoza.

Este cogió a aquél de costado, destruyendo completamente diez vagones que venían cargados de aceite, harina, patatas, vinos y otras mercancías, todas las cuales han quedado destruidas.

Por efecto del terrible golpe, quedaron empotradas la máquina y las ruedas de algunos vagones.

Viajeros heridos.

A medida que pasa el tiempo van recibiendo más detalles del suceso.

Se sabe que diez de los viajeros que venían en el tren mixto se hallan heridos de gravedad.

Entre ellos encuéntrase el teniente de caballería don Francisco Sainz Lopeztegui, y Lázaro Aranda, empleado del tren de mercancías.

Hay otros heridos leves.

El tren de socorro.

Inmediatamente que se conoció el suceso, se dispuso la salida de un tren de socorro, donde marcharon la Cruz Roja, el alto personal de la compañía y las autoridades.

Poco después llegaron los viajeros del tren mixto, que habían resultado heridos.

Los viajeros del rápido procedente de Barcelona, llegaron a Madrid a pie, pues por estar interceptada la vía, tuvo que detenerse en el lugar del suceso.

Por encargo de don Alfonso fué también al lugar de la ocurrencia el gobernador de Madrid, don Federico Requejo.

Igualmente se personó en aquel sitio el Juzgado, que inmediatamente entró en funciones de su cargo.

Haciendo trabajos.

Con objeto de que la vía quede libre para el paso de los trenes, se hallan trabajando en el sitio de la catástrofe ocho brigadas de obreros.

Créese que dentro de breves horas el tránsito será posible.

Declaraciones.

Ante el Juzgado han prestado declaración los maquinistas y fogoneros de los dos trenes chocados.

Los del mixto dicen que no vieron al mercancías hasta después del choque, que se bajaron de la máquina.

Los del tren de mercancías han declarado que vieron el disco de peligro y que pararon en seguida, pero como inmediatamente giró después, reanudaron la marcha.

El semaforista, que también ha prestado declaración, ha dicho que el disco funcionó cuando él hizo las señales.

Se cree que los maquinistas serán encarcelados por orden del Juzgado.

Las pérdidas.

Las pérdidas que el suceso ocasiona a la compañía, son enormes, porque las mercancías destruidas son muchas y de valor, como antes digo.

Rivera.

## Bibliografía.

¿Quiéredes saber gulsar con economía y variedad?

Pues compra la «Agenda culinaria» ó Libro de la compra para 1910, de la Casa Bailly-Baillière é hijos, que se ha puesto a la venta en librerías, bazares y tiendas de objetos de escritorio.

La «Agenda culinaria» es un auxiliar poderoso é indispensable del ama de casa y de toda persona a cuyo cargo se halla una cocina; les sacará de cuantas dudas encuentren en la elección de comidas, proporcionándoles el medio de hacerlas muy variadas, armonizando el más exquisito gusto con la mayor economía.

En la «Agenda culinaria» se encuentra una minuta de almuerzo y comida diferentes para cada día del año.

En toda la obra predomina una gran observación, tanto de la cocina española, como de la francesa, figurando en ella multitud de recetas que, llevadas a la práctica, son dignas de figurar en las mesas más elegantes.

Además, la «Agenda culinaria» contiene un espacio en blanco para cada día, á fin de poder anotar los ingresos y gastos de la cocina.

Su precio es 2 pesetas en Madrid y 2,50 en provincias.

## Horario de trenes.

Línea del Oeste.

Salidas.

El correo, sale de esta para Plasencia, á las 5,5; mixto, á las 16,55; correo, para Astorga, á las 23, y mixto, á las 10,45.

Además, los martes, circula un mixto para Zamora, que sale de esta á las 5,50, y regresa á las 21,15.

Llegadas.

Tren correo, llega de Astorga, á las 4,40; mixto, á las 16,22; correo, de Plasencia, á las 22, y mixto, á las 10,23.

Medina á Salamanca.

Salidas.

El correo, sale de esta á las 22,10; mixto, á las 15; sudexpreso, á las 22,54, y el mercancías discrecional, que circula todos los días, á las 6,20.

Llegadas.

Tren correo, llega á esta á las 4,33; mixto, á las 9,20; sudexpreso, á las 11,20, y el mercancías discrecional, que circula martes, jueves y sábados, á las 18,30.

Salamanca á la Frontera de Portugal.

Salidas.

Tren correo, sale de esta á las 5; mixto, á las 16,40, y sudexpreso, á las 11,25.

Llegadas.

El correo, llega á esta á las 21,36; mixto, á las 10, y sudexpreso, á las 22,49.

El tren rápido, número 15, que circula los miércoles y sábados, sale de esta á las 4,45.

El tren número 16, rápido también, que circula los martes y viernes, llega á esta á las 21,48.

Línea de Peñaranda.

El tren mixto, sale de esta á las 17, y el mismo tren llega á esta á las 9,29.

El tren especial, que circula solamente los jueves de cada semana, sale de esta á las 10,40 y regresa á las 20,15.

Librería de NÚÑEZ - Rúa, 25

Se hallan á la venta: Almanaque Bailly-Baillière, para 1910, á 1,50, 3 y 5 pesetas. Memorandum de la cuenta diaria, 2,50 y 3 pesetas. Agenda de bolsillo, para particulares, 2 pesetas. Agenda culinaria, 2 pesetas. Agendas de bufete, de 1 á 3 pesetas. Librería de Núñez, Rúa, 25-Salamanca

Pérdida.

Se ha extraviado un perro de presa, cacorro de grande negro con las patas café, muy chato de nariz partida, atándose por Terrible. El que lo vea va en el hotel número 37 de la Avenida de Cana y, será generosamente recompensado. I-I

Zurcidos.

Bordados.

Los zurcidos que son tan admirables hechos, que no se notan, sea la clase de telas y paños que fueren. Se borda en blanco y sedas á la perfección: se hacen variados y elegantes festones y vainas; y se dan lecciones de bordado y pintura al óleo metálica, a uresla y pirograbado. Especialidad en la confección de toda clase de labores. — San Justo, 34, bajo.

Administración de Loterías núm. 3 RUA, NÚM. 25

Hay billetes para el sorteo de Navidad, á 1.000 pesetas cada billete ó 100 pesetas décimo. Rúa, 25. - Salamanca.

Saichi has.

Se venden de cierto superiores, á 1,10 pesetas medio kilo. en a carnicería de la viuda de Matías Rollán. Frente á la droguería del Corralo. 10-6

ELEGANTES

y económicos almanques de bolsillo propios para llevar las Pasas y como regalo de fin de año á los clientes de comercio é industrias. Muestras y precios en la librería de Núñez, Rúa, 25. o o o o o

# CASA DE VIAJEROS

HOTEL DEL COMERCIO DE GERMAN GAZOL

Calle de Valdegamas, 37, Plasencia (Cáceres).

Casa de primer orden, especial trato, esmero en todos los servicios, excelente cocina, luz eléctrica y timbres en todas las habitaciones, coche á todos los trenes y personal apto para el servicio de los mismos.

Nota.—Se sirven bodas y banquetes, avisando cuarenta y ocho horas antes. 20-3

## Maquinaria agrícola de todas clases

la más práctica y duradera.

Visítad la exposición en la calle de Zamora, número 24, y os convenceréis.

Arboles, semillas, vides americanas, injertos, estacas, estaquillas, barbados, apropiado todo para este terreno.

Francisco Ramón y Laca

Calle de Zamora, número 24. - Entrada libre.

## INOCENTE GARCIA - Navío, 9, Salamanca

Esta casa tiene el gusto de ofrecer al público los géneros siguientes: Máquinas de coser, máquinas de hacer género de punto, bicicletas, motocicletas, accesorios y piezas para todas ellas.

Como dispone esta casa de un buen mecánico y piezas de reposición de todos los sistemas, se arreglan de cualquier sistema que sean, incluso de Singer.

Material eléctrico, como es cable, interruptores y todo lo concerniente á este ramo.

Lámparas eléctricas, á 0,55 céntimos. Lámpara «Philips» gasto reducido. Se confeccionan medias y calcetines á 0,55 céntimos par. 25-a-19

## Vides americanas.-Melitón Cárcamo

Perito agrónomo. - Provincia de Logroño. - Haro.

Pedid informes á la multitud de viticultores que tienen hechas plantaciones de esta casa; es la mejor garantía.

—a— Pídanse catálogos.

Es la casa más antigua y económica de la Rioja Alta.

# SALAMANCA

Nueva colección en postales en brillo y colores, se ha puesto á la venta en la elegante librería de CUESTA, Rúa, 9, al precio increíble de 10 céntimos postal.

UN REGALO AL PUBLICO

¡ATENCIÓN!

Novísimo - Novísimo - Novísimo

es el sistema de ventas de El Capricho. Comercio de tejidos, y muy beneficioso para el público. Esta casa regala á sus clientes un día de venta al mes. Por ejemplo: Que son 120 personas las que han comprado en el día de la suerte y que cada una ha comprado 6, 8, 12, 14, 18, 25, 50 ó 80 reales cada una, etcétera, pues este mismo importe se devuelve en concepto de regalo á todas las 120 personas, á cada una lo que haya comprado en dicho día, para lo cual tiene que presentar el vale ó ticket que justifique la compra y la fecha en que fué hecha. No se puede pedir más, acudid á comprar á este establecimiento y os convenceréis de la verdad. Esta casa está recibiendo un inmenso surtido en toda clase de artículos, todo á precios sin competencia.

MUY BARATO EL CAPRICHO

Día afortunado lo ha sido el 2 de Noviembre de 1909.

Toda la persona que haya comprado géneros en dicho día en el gran comercio de El Capricho, puede pasar á recoger su importe, mediante presentación del ticket ó vale que lo justifique. Según datos sacados de la máquina Registradora-cobrador que tiene dicha casa, en el referido día se han vendido á diferentes parroquianos la cantidad de 272,50 pesetas, las mismas que se regalan á quien presente el ticket ó vale de compra (el importe de cada ticket ó vale).

Ojo.—El que quiera comprar un día gratis, debe visitar esta casa, calle de Zamora, 1 y 3, El Capricho. No confundirse. 8-7

Se arrienda ó vende

un molino, en el término municipal de Povoa de las Cintas, á dos leguas de Castañeda. Para tratar, con don Bernardo Hernández, en Villaflores. 10-6

¡LEED!

Todo el mundo lo sabe. Nadie en Salamanca lo ignora. Verdad es que nada encarece tanto una cosa como la bondad de la misma. De aquí, no hacer constar testimonios liberos que, por otra parte, pudieran parecer exagerados.

Los muebles de Higinio Gómez se recomieudan ellos solos. — San Pablo, 33 —

Anuncio.

Por acuerdo de la Junta directiva de la Asociación mútua entre patronos de Salamanca para accionantes del trabajo, «La Providencia», se crea una plaza de suplente del auxiliar de comercio de la misma, con las obligaciones y sueldo asignados actualmente al propietario.

A las solicitudes se acompañarán los documentos que acrediten poseer los conocimientos siguientes: 1.º saber leer y escribir con corrección; 2.º conocimientos elementales de las cuatro reglas de aritmética y contabilidad mercantil; y 3.º conocimientos de cirugía menor.

Las solicitudes se admitirán hasta el día 15 del corriente, en el domicilio social, Espos y Mira, 8. — El presidente, Jesús Pérez de la Fuente. 8-7

Maiz del Plata

superior, es el mejor cebo para cerdos. Venta por vagones completo y á precio muy ventajoso; don Francisco M. Lombán, Padre de Marina, 8. — 11-13

Máquinas de escribir de diferentes sistemas, seminuevas; á precios económicos, se venden en la librería de Núñez, Rúa, número 25.

ESTÓMAGO

Una buena digestión asegura la salud y equivale en la mayoría de los casos á robustez y bienestar físico é intelectual. Muchos enfermos del aparato digestivo se quejan de dificultad en las digestiones, tardando á veces, en vez de tres ó cuatro horas, ocho y diez ó más en terminarla. Con el Elixir Estomacal de

SAIZ DE CARLOS (Stomalix) se abrevian las digestiones lo mismo en el estómago que en el intestino, por aumento de fuerza funcional, pues es preciso PROCURAR ESTÓMAGO A QUIENES CARGEN DE EL por medio de medicamentos que

# SOLUCION BENEDICTO

DE GLICERO-FOSFATO DE CAL CON CREOSOTAL Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencias, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2<sup>o</sup> 50 pesetas. Depósitos: Farmacia del doctor Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; y en la provincia de Salamanca Farmacia del licenciado Rodilla, Guiñuelo, y la Sociedad española de Droguería General en Santander, Bilbao, Gijón y Vigo.

The British And South American Steam Navigation Company, Limited  
**R. P. Houston & C.**  
Compañía de vapores rápidos a la República Argentina



**SALIDAS MENSUALES**  
El día 8 de Diciembre saldrá del puerto de Vigo, directamente para Montevideo y Buenos Aires, el magnífico vapor **HYDASPES**  
El día 22 de Diciembre saldrá de Vigo, para los mismos puertos el vapor **Hypatia**.  
Precios del pasaje de tercera clase, 201 pesetas.  
Los pasajeros deben presentarse en la Agencia dos días antes de la salida del vapor con toda la documentación necesaria para cumplir las formalidades que marca la ley.  
Para informes dirigirse al **Agente general: RAMON N. SOLER. -Vigo.**  
Escritorio: calle de la Victoria. (Detrás del jardín de la Alameda).

**EL FENIX** Compañía francesa. Seguros sobre la vida. Fundada en 1843.  
**COMPANIA** francesa del Fenix. Seguros contra incendios. Fundada en 1819.  
Empresas privadas sometidas a la intervención de los Gobiernos español y francés.  
Domiciliadas en: París: Rue Lafayette, 33.  
Madrid: Calle del Príncipe, 33.  
**VALOR DE LAS ACCIONES**  
Capital social 4.000.000 francos, dividido en cuatro mil acciones de mil francos cada una.  
Desembolsado el treinta por ciento.  
Cotización en Marzo 1909: 7.400 francos.  
Capital social 4.000.000 francos, dividido en diez y seis mil acciones de doscientos cincuenta francos cada una, completamente liberadas.  
Cotización en Marzo 1909: 3.000 francos.  
Delegado general para España: Excelentísimo señor don Francisco Lastres y Jéuz.  
Agente general para la provincia de Salamanca: Don Ramón Hernández Ballesteros, calle de San Pablo, número 6.  
Autorizada la publicación de este anuncio por el Ilustrado señor Comisario general de Seguros, fecha 16 de Abril de 1909.

## IMPORTANTE LINEA DE VAPORES CORREOS ESPAÑOLES de Pinillos, Izquierdo y Comp.<sup>a</sup>

**CADIZ**  
Servicio postal-rápido cada VEINTE días entre Cádiz, Montevideo y Buenos Aires.

Para Montevideo y Buenos Aires, se despachará el 5 de Diciembre de 1909, el vapor correo español de 10.000 toneladas, **VALBARRERA** (capitán, don L. Ugarte).

Para los puertos de Montevideo y Buenos Aires, se despachará el día 25 de Diciembre de 1909, el magnífico y de gran porte vapor correo **CADIZ** (capitán, señor Zaharán).

Magníficas acomodaciones para pasajeros de primera, segunda, tercera preferente y tercera clase.  
Estos magníficos vapores, contruidos expresamente para esta línea, tienen camarotes de lujo y preferencia, luz eléctrica, espaciosos departamentos para el pasaje de tercera clase, al cual se sirve pan fresco, vino y carne en las comidas; asistencia médica y botica gratuitas. El pasaje de tercera tiene mesas sobre cubierta para comer.  
La Compañía tiene un renovador al servicio de los pasajeros para llevarlos gratis del muelle al vapor, así como a sus equipajes.  
Precios más baratos que desde cualquiera otro puerto.  
Informarán a sus armadores Pinillos, Izquierdo y Compañía, plaza de San Agustín, número 2.—CADIZ.

## HOULDER LINE

Servicio regular al Río de la Plata desde Coruña y Vigo  
Viajes rápidos y económicos.  
Para Montevideo y Buenos Aires saldrá de Vigo, el 28 de Noviembre, el vapor **Royston Grange**.  
Para los mismos puertos saldrá de Vigo, el 25 de Diciembre, el vapor **Southern Cross**.  
El pasaje de tercera, disfruta cómodo alojamiento, buena cama y comida sana y abundante.

**PRECIOS DEL PASAJE**  
Pasaje entero. 201 pesetas. Incluido impuesto.  
Medio pasaje. 101  
El pasaje debe presentarse en la Agencia, con sus correspondientes documentos dos días antes de la salida del buque.  
Agente general en España y Portugal, **JUAN TAPIAS, en liquidación.**  
Arenal 116. Vigo.

## NELSON LINE

Compañía de vapores correos al Río de la Plata.  
Autorizada por la Dirección general de Comunicaciones de España para la conducción de la correspondencia.  
Próximas salidas desde Vigo para Montevideo y Buenos Aires.  
**Highland Brigade.** 8 Diciembre.  
Pasaje de primera clase, 574 pesetas; idem de segunda, 430; idem de tercera, 211 (incluido impuesto).  
Estos vapores tocan en Vigo cada dos miércoles y admiten pasajeros de primera, segunda y tercera clase.  
Calle de Urzáiz, 4. **En Vigo: I. M. Escalera.**

## AGUAS MINERO MEDICINALES de VERIN, manantial Cabreiroá

**SIN RIVAL PARA LA MESA**  
De acción pronta y segura en las enfermedades de las vías urinarias, estómago e hígado. Especialísimas para el tratamiento de la litiasis renal y hepática, diabetes, gota y artritis.  
Premiada con las más altas recompensas en las Exposiciones de París, Génova, Bruselas, Zaragoza, Londres y Venecia.  
CUÁDRO COMPARATIVO DE ANALISIS

	VERIN			Otras procedencias.		
	Cabreiroá.	Souzas.	Fuente nueva de Espido.	Villaza.	Mondariz.	Leros.
Anhidrido carbónico...	1,874	0,881	1,366	1,701	0,988	0,182
Bicarbonato sódico...	2,904	1,686	2,893	1,874	2,284	0,505
Idem lítico.....	0,044	0,081	0,083	0,014	indicios.	0,027

Son también superiores las aguas de Cabreiroá, en la proporción combinada de esos tres elementos, a las de Vidago y Pedras Salgadas, en Portugal; Salz y Ems en Alemania; Royat, Contrexville, Vichy y Vals, en Francia; Krondorf y Karlsbad, en Austria.  
Pidanse en droguerías, farmacias, hoteles, cafés y establecimientos de comestibles.  
Depósito en esta provincia: **Segundo Primo Sánchez**, plaza del Mercado, 5, 7 y 9, Salamanca.

## LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

Compañía de seguros reunidos.  
Capital social: 12.000.000 de pts. efectivas. Cuarenta y cinco años de existencia.  
Completamente desembolsado. Seguros sobre la vida. Seguros contra incendios

Subdirector en Salamanca: **Don Andrés Pérez-Cardenal.**  
Plaza de la Libertad.

## LAMPARA OSRAM

La más perfecta y la de mejor resultado de las lámparas de filamento metálico.

La lámpara OSRAM consume sólo 1 vatio por bujía, ó sea la tercera parte que una lámpara corriente.  
La lámpara OSRAM luce, por término medio, 1.000 horas. Única lámpara que dura tanto tiempo.  
La lámpara OSRAM, debido a la robustez de su filamento, resiste a sacudidas y sobretensiones.  
La lámpara OSRAM produce una luz blanca y brillante que conserva, aun después de 1.000 horas de arder, hasta su fin.  
La lámpara OSRAM se construye en todos los voltajes y de 16 hasta 1.000 bujías de intensidad.  
Tenemos a disposición de nuestros clientes certificados de los mejores Laboratorios y múltiples referencias que comprueban las buenas cualidades de la lámpara OSRAM



Exíjase la marca OSRAM grabada en el cristal.  
Depositarario para España: **LEON ORNSTEIN. - Madrid.**  
Almacén de maquinaria y material para instalaciones eléctricas. a-h 31 D.

## COMPAGNIE GENERALE TRANSATLANTIQUE FRANÇAISE

Vapores correos franceses a gran velocidad.  
Servicios directos desde el puerto de la Coruña. PROXIMAS SALIDAS

A la Habana y Nueva Orleans. A New-York.  
6 Diciembre, Virginia. 29 Diciembre, Louisiana.  
**PRECIOS DE PASAJE**  
Para la Habana: segunda clase, 543,25; tercera preferencia, 257,10; tercera clase, 202,10.—Para Nueva Orleans: segunda clase, 625; tercera preferencia, 315; tercera clase, 200.—Para San Francisco de California: tercera clase preferencia; 470.

NOTA: Se facilitan billetes de ferrocarril por los vapores del 7, vía Nueva Orleans, para los estados de Arizona, California, Colorado, Louisiana, México, Sonora, Nevada, New-México, Aklahoma, Texas, Utah y Wyoming. También se facilitan billetes del ferrocarril para los puntos de los Estados Unidos.  
Todos los vapores admiten pasajeros de 1.<sup>a</sup>, 2.<sup>a</sup> y 3.<sup>a</sup> clase; que deben presentarse en la Agencia de la Compañía dos días antes de la salida, avisando de antemano para reservarles cabida.  
Para informes de pasaje y carga, **NICANDRO FARIÑA. -Coruña.**

## LA CATALANA

Sociedad española de seguros contra incendios a prima fija, fundada en 1865  
Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por Real orden del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1909.

	PESETAS
GARANTIAS	
Capital social. { Suscrito. . . . .	5.000.000
{ Dembolsado. . . . .	1.250.000
Inversiones y fondos disponibles. . . . .	3.372.556,98
Reservas. . . . .	2.116.098,48
Siniestros satisfechos. . . . .	12.186.853,84

Domicilio social.—Barcelona: Rambla de Cataluña, 15, y Cortes, 624.  
Representante en la provincia de Salamanca: **Don Arturo Gómez y Gómez.**  
Oficinas: Doctor Riesco, 23 y 25, y Especies, 1.  
Autorizada la publicación de este anuncio por la Inspección de seguros en 26 de Junio de 1909.

## Compañías Hamburguesas

Hamburguesa Sub-Americana. Salidas de Vigo.  
Hamburg-America Linie.

SERVICIO POSTAL RAPIDO  
Para RIO JANEIRO, MONTEVIDEO y BUENOS AIRES se despacha de VIGO el 13 de Diciembre de 1909, el vapor correo... Cap. Vilano.  
26 de Diciembre de 1909, el vapor correo... Cap. Arcoza.  
Precios: a Río Janeiro, 216 pesetas; a Montevideo y Buenos Aires, 251 pesetas.  
Para HABANA, VERA CRUZ y TAMPICO, se despachará de VIGO el 5 de Diciembre de 1909, el vapor correo... Frankwald.  
25 de Diciembre de 1909, el vapor correo... Danla.  
Precios: a Habana, 207 pesetas; a Veracruz y Tampico, 226 pesetas.

VIAJES DE VUELTA  
salidas mensuales para el HAVRE, BOULOGNE simer y SOUTHAMPTON. HAMBURGO.  
Estos magníficos y tan acreditados vapores ofrecen además de viajes rápidos excelente acomodación y trato, comidas abundantes a la española con vino fresco y buen vino, servidas por cocineros y camareros españoles. Asistencia médica y botica gratis.  
En conducción de pasajeros y equipajes desde el muelle al vapor y viceversa, gratis.  
Los pasajeros deben solicitar las salidas con la mayor anticipación posible, y después de obtenidas, se presentarán en la casa consignataria de VIGO dos días antes de la fecha de salida. No haciéndolo así, no se garantiza el embarque.  
Además de los documentos de libertad de quintas, cédula personal, etc., que son necesarios para poder embarcar, precisan el certificado de no estar sujetos a procesamiento, expedido por las Audiencias provinciales, Juzg. dos de instrucción, y no existiendo estos, por los Juzgados municipales.  
Dirigirse al agente general en VIGO, **JON VAN DER KULDER**, Plaza de Elduayen, frente al muelle de embarque de los pasajeros.

## CADEMIA CENTRAL de corte y confecciones parisien para señoritas, con patente de invención y real privilegio.

Este sistema de enseñanza es el más sencillo que hasta la fecha se ha conocido con claras y sencillas explicaciones para cortar toda clase de prendas de señora y niños y ropa interior y calzoneros; cuerpos ajustados sin costuras ni pinzas. Toda clase de prendas con facilidad, lo mismo en corte parisien como inglés. Clase especial para la carrera de profesora, dirigida por la inventora.  
**BONA MARIA IBERO**  
Se admiten internas. También en esta academia se pisan telas y toda clase de telas a precios económicos. Se desea a quien lo desee. Plaza Mayor, 24, primer piso, enfrente por la calle del Concejo, frente a las máquinas de Singer.—Salamanca.

## MALA IMPERIAL ALEMANA

COMPANIA DE VAPORES CORREOS del Lloyd Norte Alemán de Bremen.  
Viajes rápidos a Montevideo y Buenos Aires.  
Para Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Vigo el 20 de Diciembre, el vapor correo rápido **GOTHA**  
Admite pasajeros de 1.<sup>a</sup>, 2.<sup>a</sup> y 3.<sup>a</sup> clase.  
Precios del pasaje en 3.<sup>a</sup> clase.  
Mayores de diez años. . . . . Pesetas 241  
De dos a diez años. . . . . 121

## LINEA DEL BRASIL

Para Bahia, Río Janeiro y Santos, saldrá de Vigo, el día 14 de Diciembre, el rápido vapor correo **AACHEN**  
Precios del pasaje en 3.<sup>a</sup> clase.  
Mayores de diez años. . . . . Pesetas 191  
De dos a diez años. . . . . 98  
Menores de dos años, uno gratis por familia.  
Estos magníficos vapores correos no hacen escala en ningún puerto del Brasil y emplean en la travesía de Vigo a Buenos Aires 16 ó 17 días. Llevan cabineros y camareros españoles para el servicio del pasaje de tercera clase, y camareros para atender debidamente a las mujeres y niños.  
Al pasaje de tercera no se le limita del pasaje de cubierta, de cuyos balcones puede disponer libremente para su espectáculo, se le da cama con ropa, pan fresco, comida a la española, variada y siempre con vino. Asistencia médica gratuita.  
La conducción de pasajeros y equipajes desde los muelles al vapor, se hace por cuenta de la Compañía.  
Los señores pasajeros deben presentarse en la casa consignataria DOS DIAS antes de la fecha señalada para la salida del vapor.  
Para más informes dirigirse al Agente general en España **Luis G. Rehoredo Isla. -VIGO**  
Avenida de Montero Ríos, número 2. (Frente a los almacenes de la Aduana).

## CALVOS

La solidez del cabello Villena.  
Es el único preparado que os convencerá por sus grandiosos resultados. Renace el cabello a los treinta días de su uso (donde existe raíz), se desarrola el cabello atrofiado, convirtiéndose en fuerte y hermoso. Evita la caída a las primeras fricciones, desaparece la caspa y dolor de cabeza y cura verdad, y en poco tiempo, cuantas enfermedades se resucitan en el cuero cabelludo.  
Curación radical en tres días de las almorranas, llagas, grietas ó escoriaciones del orificio. Calmando el dolor y molestias al momento de su aplicación.  
Universalmente reconocido por sus resultados excelentes. Es el más práctico, cómodo y económico. Infalible para toda clase de callosidades.  
Desaparece por completo Gran tópico Villena, contra los sabañones, to aun cuando estén ulcerados.—Venta de estos productos en Salamanca: Farmacias y droguerías. Al por mayor: Centros de específicos y en la farmacia donde se elaboran, F. Goyoso, Arenal, 2, Madrid. —a-h 30 Ab.

## Salmantino

Escuela de niños de D. Manuel Durán.  
Plaza de Colón, núm. 1.  
Escuelas de párvulos elemental y superior.  
Preparación completa para los estudios de segunda enseñanza.  
Honorarios módicos.

## Gran Comercio del Precio Fijo

Plaza Mayor, 47, Salamanca.  
Inmenso surtido en toda clase de tejidos de seda, lana, hilo y algodón nacionales y extranjeros.  
Pañería, mantas, felpas, rizos, astracanes y mantonería. Artículos de punto, bisutería, perfumería, paraguas, corbatas, acordeones. Armas y efectos de caza, artículos de viaje.  
**Camisería y sostería**  
Trajes á la medida de 30 pts. en adelante

## VAPORES CORREOS FRANCESES

Servicio á Cuba y México por los magníficos vapores extra-rápidos **LA CHAMPAGNE** y **LA NAVARRE**  
155 metros de largo. 10.610 toneladas de desplazamiento y 9.000 caballos de fuerza.  
Salidas todos los meses: de Santander el 22 y de Coruña el 23.  
Servicio á la Martinica, Trinidad, Venezuela, Colombia, Centro América y Pacífico, por los nuevos y magníficos vapores de dos hélices **GUADELOUPE** y **PEROU**  
137 metros de largo. 9.550 toneladas de desplazamiento y 6.000 caballos de fuerza. Salidas todos los meses: de Santander el día 27.  
AGENCIAS DE LA COMPAÑIA  
Santander, SEÑORES VIAL HIJOS, Muelle 32.—Madrid, don Francisco Setuain, Zurbano, 10, y Compañía internacional de Vapores Carma, Palacio de la Equitativa.—Coruña, don Nicandro Farina.—Barcelona, señores S. Talavera é Hijos, Pasaje del Comercio.—Bilbao, señores Alfredo Hernández y Compañía. Campo de Albia-Eto, 2.

## COMPANIA ARGENTINA

DE LONDRES  
Para Montevideo y Buenos Aires, directamente saldrá de Vigo el día 27 de Diciembre, el vapor correo **Manchester City**  
Admite pasajeros de primera y tercera clase.  
Precio del pasaje.—De diez años en adelante, 201 pesetas; de dos a diez años, 101. Consignatarios en Vigo: Benigno Fernández y hermano, Urzáiz, 19

